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здравоохранение

— дискуссия —

Экспортные амбиции
В июле Министерство промышлен-
ности и торговли РФ разместило в 
федеральной информационной си-
стеме проект стратегии для общест-
венного обсуждения. Кроме стрем-
ления сделать отечественные лекар-
ства конкурентоспособными на ме-
ждународном рынке разработчики 
предлагали, например, создать свой 
венчурный фонд и Фонд научных 
разработок, а также предоставить 
25-процентную ценовую преферен-
цию на госторгах всем фармкомпа-
ниям, производящим лекарства по 
полному циклу.

Для достижения поставленных 
целей проект стратегии предпола-
гает: внедрение современных тех-
нологий при производстве основ-
ных видов фармпродукции, обеспе-
чение достаточного уровня матери-
ально-технического развития и ко-
операционных связей между про-
изводственной (технологической), 
образовательной и научной инфра-
структурой вне зависимости от фор-
мы собственности и ведомственной 
принадлежности такой инфраструк-
туры. Также в документе говорится о 
необходимости обеспечить отечест-
венных фармпроизводителей необ-
ходимым количеством сырья и ма-
териалов, прежде всего субстанци-
ями химического и биологическо-
го синтеза, растворителями и ката-
лизаторами высокой степени очист-
ки. А производители, в свою оче-
редь, должны развивать межотра-
слевые связи, внедрять современ-
ные автоматизированные системы 
непрерывного производства, чтобы 
в итоге отечественные лекарствен-
ные препараты стали конкуренто-
способными не только по сравне-

нию с импортными аналогами в Рос-
сии, но и на внешних рынках.

В одном из своих недавних ин-
тервью министр промышленности 
и торговли РФ Денис Мантуров отме-
чал, что за последнее десятилетие в 
России был создан существенный 
технологический задел в фармацев-
тической и медицинской промыш-
ленности. А также наметился отчет-
ливый тренд на усиление роли фун-
даментальных наукоемких техноло-
гий и прикладной науки.

«В новой редакции стратегии мы 
ставим перед собой амбициозные 
цели, в числе которых прорывное 
научно-технологическое и социаль-
но ориентированное развитие фар-
мацевтической промышленности, 
создание в фарме высокопроизводи-
тельного экспортно ориентирован-
ного сектора и, как следствие, увели-
чение объема экспорта лекарствен-
ных средств не менее чем в четыре 
раза по сравнению с 2017 годом — до 
$1 млрд в год. Стратегическими зада-
чами являются обеспечение отрасли 
квалифицированными кадрами, по-
вышение ожидаемой продолжитель-
ности жизни населения. Я уверен, 
что их решение выведет нашу фар-
мацевтическую промышленность на 
новый уровень»,— заявил министр.

Замечания с мест
После размещения Минпромом про-
екта стратегии в федеральной ин-
формационной системе ведомство 
получило ряд замечаний, предло-
жений и рекомендаций от отрасле-
вых экспертов, среди которых Тор-
гово-промышленная палата РФ, Ас-
социация российских фармацевти-
ческих производителей, Союз про-
фессиональных фармацевтических 
организаций (СПФО), Националь-
ная фармацевтическая палата, Рос-

сийский союз промышленников и 
предпринимателей, компании «Био-
кад», «ХимРар», «Герофарм» и другие.

По мнению отраслевого сообще-
ства, проект стратегии «Фарма-2030» 
должен содержать больше конкрет-
ных целевых показателей. Напри-
мер, по мнению исполнительного 
директора СПФО Лилии Титовой, в 
проекте не хватает численных пока-
зателей. Она считает, что стратегии 
недостает резюме — нужно вычле-
нить цели, задачи и ключевые поло-
жения, чтобы сделать ее проще для 
восприятия.

В качестве недостатков эксперты 
также отметили, что в документе от-
сутствуют необходимые индикато-
ры и конкретные показатели, кото-
рые должны быть достигнуты в ре-
зультате реализации стратегии. На-

пример, в проекте говорится о необ-
ходимости наращивания экспорта. 
Эксперты уверены, что важно ука-
зать конкретные рынки для экспор-
та (например, СНГ, США, Латинская 
Америка, Евросоюз) и заложить ин-
дикаторы роста доли отечественных 
лекарственных препаратов на ка-
ждом из них.

Непроработанными вопросами 
проекта стратегии остаются такие 
темы, как защита интеллектуальных 
прав в фармацевтической отрасли, 
отсутствует раздел по развитию ра-
диофармацевтической промышлен-
ности, не проработаны положения о 
регулировании рекламы фармацев-
тической продукции, не затронута 
внедряемая сегодня система марки-
ровки лекарственных препаратов и 
так далее.

Инновационное 
импортозамещение
Председатель совета директоров 
ГК «ХимРар» Андрей Иващенко уве-
рен, что если главной идеей про-

граммы «Фарма-2020» было возро-
ждение отечественной фармпро-
мышленности за счет перевода ее на 
инновационную модели развития, 
то целью стратегии «Фарма-2030» 
должно стать инновационное им-
портозамещение.

Говоря о результатах «Фар-
мы-2020», Андрей Иващенко отме-
тил, что сделать удалось не все, но 
многое. По его словам, почти умер-
шая на тот момент отечественная 
фармотрасль получила возможность 
модернизироваться за счет дженери-
кового импортозамещения. Однако 
производство дженериков больше 
не может быть драйвером развития 
отрасли и способствовать выходу на 
международный рынок, поскольку 
российские дженерики не смогут 
конкурировать ни по цене, ни по ка-
честву со странами, которые этим за-
нимаются давно и успешно: Индия, 
Китай. Этот путь для России окажет-
ся тупиковым: отрасль может на-
чать деградировать и исчезнет через 
пять-семь лет.

Поэтому российские предприя-
тия должны уже сегодня приступить 
к созданию своих инновационных 
лекарственных средств. Это, как счи-
тает представитель «ХимРара», озна-
чает, что необходимо создавать круп-
ные венчурные фонды, в том числе 
c госучастием, которые будут брать 
разработки на доклинической ста-
дии и вводить их в клиническую ста-
дию, проходя промежуточные фазы. 
«Это позволит использовать тот за-
дел, который был создан Минпром-
торгом на предыдущем этапе, когда 
было поддержано более 600 докли-
нических проектов,— говорит Анд-
рей Иващенко.— И главное, создаст 
спрос на новые ранние инновации, 
которые будут возникать в наших 
университетах, а также приходить 
на российский рынок со всего ми-
ра. Это, в свою очередь, значитель-
но повысит ликвидность стартапов 
и позволит привлечь дополнитель-
ные частные средства в эти венчур-
ные фонды».

При этом следует внедрить так 
называемый индикатор отечествен-
ной инновационности (в %), по ко-
торому можно будет оценивать по-
ставки российских инновацион-
ных препаратов крупными игро-
ками (или фирмами-производите-
лями) на внутреннем рынке. И по-
ставить цель довести этот индика-
тор, например, до 25% во всех госу-
дарственных закупках к 2025 го-
ду. По оценке господина Иващен-
ко, далее развитие российской фар-
мацевтической промышленности 
может пойти по следующему сце-
нарию: крупные игроки начнут ис-
кать и инвестировать хорошие оте-
чественные проекты в поздних ста-
диях клинических исследований, 
чтобы дотянуть их до рынка и иметь 
«плановый» индикатор отечествен-
ной инновационности, так как ина-
че они будут терять долю на рынке 
госзакупок. «А если хороших проек-
тов в России не будет хватать, рос-
сийские фармкомпании, вполне 
возможно, станут искать проекты в 
ранней 

”
клинике“ на Западе и вме-

сте с венчурными фондами обеспе-
чивать их трансфер и доработку в 
России,— полагает господин Ива-
щенко.— Таким образом, к 2022 го-
ду у наших фармпроизводителей бу-
дет до 10–15% отечественных инно-
вационных препаратов на рынке, 
что позволит им сохранить джене-
риковое производство и начать за-
метный экспорт отечественных ин-
новационных лекарств».

Константин Анохин

Стратегическое оздоровление
Одним из майских поручений президента РФ 
правительству стала разработка националь-
ной Программы развития здравоохранения, 
в которой должны быть сформулированы и за-
дачи для российской фармпромышленности. 
«Дорожная карта» — проект Стратегии разви-
тия фармацевтической промышленности РФ 
на период до 2030 года («Фарма-2030»), под-
готовленный Минпромторгом России. Глав-
ные задачи стратегии «Фарма-2030» — инно-
вационное развитие отрасли и вывод россий-
ских лекарств на внешние рынки.
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Фармотрасль обсуждает проект стратегии 
«Фарма-2030», которая будет определять 
вектор развития фарминдустрии на ближай-
шие 10–15 лет. Один из приоритетов страте-
гии — экспорт российских фармацевтических 
препаратов, призванный стать драйвером 
роста отрасли.

Точки роста
Последние несколько лет экспорт российских фар-
мкомпаний в страны ближнего и дальнего зарубежья 
ежегодно растет более чем на 15% (в 2017-м он уве-
личился на 16%) и сегодня составляет $700 млн в год. 
В новой стратегии «Фарма-2030» перед отраслью 
поставлена задача — в 2024 году увеличить экспорт 
фармпродукции в четыре раза, до $2,8 млрд в год. 
Ключевой вопрос: за счет каких ресурсов?

«Минпромторг не занимается лозунгами и недо-
стижимыми целями,— заявил первый заместитель 
министра промышленности и торговли Сергей Цыб.— 
Мы действительно ставим перед собой амбициозные 
задачи, но потом предлагаем решение, которое 
полностью устраивает участников рынка».

По мнению директора департамента развития 
фармацевтической и медицинской промышленности 
Минпромторга России Алексея Алехина, одна из глав-
ных задач — выявление точек роста, перспективных 
направлений и стран, где можно достичь максимально-
го результата в самые сжатые сроки. К числу перспек-
тивных, по мнению Минпромторга, принадлежат рынки 
Восточной Азии и Латинской Америки. Регуляторика 
этих стран позволяет более быстро и эффективно 
обеспечить доступ российских препаратов на их 
рынки, считают руководители отрасли.

Санкции в обмен на деньги
Основные затраты на наращивание экспортного потен-
циала и достижение целевых показателей новой стра-
тегии Минпромторг возлагает на участников рынка.

«Фармацевтическая промышленность вложила 
в пять раз больше частных инвестиций в развитие 
отрасли, чем государство,— пояснил Алексей Але-
хин.— И этот коэффициент является ориентиром для 
вложений в экспортные операции. Такой же коэффи-
циент планируется заложить и для отечественных мер 
государственной поддержки экспорта».

Министерство промышленности и торговли РФ 
будет «ориентировать участников рынка, как пра-
вильно достигать определенных точек и результатов». 
По достижении этих точек компании станут получать 
финансовую государственную поддержку.

«При этом совершенно не важно, на какие цели 
будут потрачены эти деньги — главное, чтобы был 
достигнут результат,— подчеркнул господин Алехин.— 
Если же деньги потрачены, а результат не достигнут, 
на компании будут налагаться санкции в виде штрафов 
и иных мер».

Активный компонент
В дискуссию о мерах государственной поддержки ком-
паниям-экспортерам включились лидеры российского 
фармрынка.

«Чтобы достичь тех самых заложенных в стратегии 
увеличенных в четыре раза показателей — (роста 
экспорта.— ”Ъ“) с $700 млн до $2,8 млрд, надо пре-
жде всего определиться с наиболее денежноемкими 
рынками сбыта, на которых необходимо сосредото-
чить усилия,— заявил Петр Родионов, руководитель 
российского производителя инсулина компании ”Ге-
рофарм“.— В топ-10 стран объем рынка инсулина со-
ставляет 3 млрд долларов, а в следующих 20 — всего 
100 млн долларов. Даже если мы захватим рынки 
этой двадцатки, то все равно не решим поставленную 
перед отраслью задачу. Необходимо концентрировать 
усилия на очень узком перечне стран первой десят-
ки». Но, чтобы выйти на их рынки, нужно приложить 
очень много усилий, потратить массу времени и де-
нег. Одна из действенных мер поддержки — субсидии 
на проведение клинических испытаний на территории 
Евросоюза, считает Петр Родионов.

Производитель оригинальных препаратов компания 
«Полисан» с 2002 года экспортирует свою продукцию 
в страны Юго-Восточной Азии: Вьетнам, Лаос, Кам-

боджу, Монголию, Мьянму и имеет экспортные амби-
ции в отношении еще четырех-пяти стран и Индонезии, 
население которой составляет около 300 млн человек. 
Кроме того, «Полисан» заканчивает регистрацию 
в Чили, к которой присоединяются еще шесть стран 
этого региона. Для выхода на европейские и амери-
канский рынки, где нас не ждут даже с оригинальными 
препаратами, нужна конкретная денежная поддержка, 
считает руководитель «Полисана» Александр Борисов: 
«Чтобы перерегистрировать два своих оригинальных 
препарата во Вьетнаме, компания потратила на кли-
нические испытания около $2 млн и полтора года. 
При этом никакой поддержки МИДа и торговых пред-
ставительств она не ощущала. Встретиться с россий-
ским послом во Вьетнаме представителям компании 
удалось только на третий год».

Руководитель «Полисана» предложил торговым пред-
ставительствам и Министерству иностранных дел помочь 
в продвижении продукции российских компаний.

Президент российского производителя вакцин ком-
пании «Нанолек» Владимир Христенко считает, что без 
госзаказов на внутреннем рынке будет довольно труд-
но наращивать экспорт. Одна из компаний—произво-
дителей папилломавирусной вакцины уже на второй 
год сотрудничества с Китаем запланировала продажи 

на $1,5 млрд. Это примерно половина от всей экспорт-
ной программы «Нанолек» на ближайшие шесть лет. 
«Мы тоже могли бы быть на этом рынке с нашей вак-
циной,— заметил Владимир Христенко.— Но освоение 
производства полного цикла этой вакцины требует пять 
лет и инвестиций в размере 1 млрд руб.».

«Нанолек» не может начать освоение этой вакцины, 
поскольку не знает, будет ли она востребована на вну-
треннем рынке. Без этого понимания, без выстраива-
ния долгосрочных отношений между фармпромышлен-
ностью и основным заказчиком — Минздравом РФ — 
инновации невозможны. Необходимы долгосрочные 
соглашения между российскими производителями 
и российскими заказчиками.

Руководитель российского производителя фарм-
субстанций компании «Активный компонент» Александр 
Семенов обращает внимание на налоговые преферен-
ции, которыми пользуются производители фармпре-
паратов во всем мире. Европейские и американские 
фармкомпании, на порядок превышающие российские 
по оборотам, платят налоги на прибыль в размере все-
го 4%. При строительстве нового фармацевтического 
завода в Индии компанию на шесть лет освобождают 
от налогов. Если компания разрабатывает фармпро-
дукты и экспортирует субстанцию, государство возме-

щает ей от 5% до 15%. За счет этого получается конку-
рентное преимущество. У российских производителей 
такого преимущества нет.

В прошлом году «Активный компонент» подал заяв-
ку на специнвестконтракт (СПИК) и с апреля 2018-го 
должен был получить освобождение от налогов на при-
быль и имущество, но систему СПИК стали видоизме-
нять, и заявка зависла.

В текущем году «Активный компонент» разработал 
и собирался подать на регистрацию 13 инновационных 
для России активных фармсубстанций по 13-й фарма-
копее, которая появилась на рынке всего полтора года 
назад. Но 6 ноября вышла новая, 14-я фармакопея, 
которая минимум на полгода увеличивает строки раз-
работки документов. Для достижения целей, постав-
ленных стратегией «Фарма-2030», необходимы нало-
говые преференции и синергия бизнеса и профильных 
ведомств, считает Александр Семенов.

Блок поддержки
«Минпромторгу важно услышать предложения и по-
желания фармы, чтобы системно продвигать нашу 
фармпродукцию на другие рынки»,— отметил первый 
заместитель министра промышленности и торговли 
Сергей Цыб.

Выступая координатором национального проекта 
«Международная кооперация и экспорт», Министерст-
во промышленности и торговли РФ формирует целый 
блок инструментов для поддержки экспорта россий-
ской продукции, в том числе фармацевтической.

Необходимо, чтобы за поддержкой клинических ис-
следований за рубежом, которые проводятся в рамках 
регистрационных процедур при выходе фармпродук-
ции на внешние рынки, последовал экономический 
эффект, подтверждающий, что усилия и финансовые 
возможности государства не были потрачены зря, 
отметил Сергей Цыб.

Фармкомпании должны четко понимать, что, где, 
в каком объеме им нужно, но при этом Минпромторг 
будет фиксировать конкретный KPI и вводить ответ-
ственность за недостижение ключевых показателей. 
Поддерживая экспорт, Минпромторг должен четко 
понимать, что и в каком объеме поставляет за рубеж 
компания, как она гарантирует возврат инвестиций, 
в том числе с учетом государственных мер поддержки.

Развитие экспортного потенциала — это задача всех 
ветвей власти и всех участников рынка, всех заинтересо-
ванных организаций и предприятий, считают в Минпро-
мторге. Для ее решения планируется привлекать и тор-
говые представительства России за рубежом, которые 
не так давно были переданы в ведение Минпромторга. 
Сейчас на их базе формируется блок поддержки про-
движения российской продукции, в том числе фарма-
цевтической, на международных рынках. Минпромторг 
работает над тем, чтобы у всех торговых представителей 
были ключевые показатели эффективности — KPI. 
Им будут ставить конкретные задачи и спрашивать ре-
зультаты. У Минпромторга есть возможность выстроить 
правильную систему взаимодействий и с торгпредами 
других стран в России, чтобы отслеживать и оценивать 
ход работ, которые будут вестись в каждой стране.

Светлана Белостоцкая

Андрей Иващенко уверен, что если  
главной идеей программы «Фарма-2020» 
было возрождение отечественной 
фармпромышленности, то целью 
«Фарма-2030» должно стать  
инновационное импортозамещение

Для формирования итоговой повестки «Фармы-2030» 
Минпромторг инициировал дискуссию в отрасли, 
чтобы услышать предложения и пожелания 
представителей рынка
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